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熊市中应该依据什么操作!十"

! ! ! !熊市中能成功规避风险的关键
是投资者要时刻牢记熊市操作思路
与牛市截然不同，熊市中判断任何
对行情有影响的事件一定要把“熊
市”的这个最为不利的因素考虑进
去，缺此不可!

分析许多投资者在熊市中的失
败，笔者发现很多时候都是投资者
在熊市中仍然延续牛市的思路和操
作方法，有盈利了仿照牛市捂股，想
赚得更多，最后越捂越输；有亏损了
仿照牛市不盈利不出局，想扳回损
失，结果输得一塌糊涂；套住了仿照
牛市不解套不卖出，想长线投资，结
果亏损到零头而一刀割在地板上。如
此不一而足，都是牛市思维惹得祸！
成功的投资者不一定在熊市中

不炒作，他们大多数以空仓或轻仓
应对，看准机会，快速出击，打得赢
要撤，打不赢也撤。有人戏称：熊市
中炒股犹如做小偷或强盗，事先多
方观察，没有把握坚决不出手。一旦
有了机会就以迅雷不及掩耳的速度
快速买入，随后不贪不躁，有了盈利
马上撤退；没有盈利也不恋战，以小
损失卖出。如此，才是熊市中的炒股
高手也。
熊市中还有一项最为关键的要

素是投资者一定要建立一套行之有
效的交易体系，或者有人称之为实
战中要有一定的交易方法和交易准
则，它可以和常规的技术指标不同，
但只要经过实战检验合格的，都可
以成为投资者在炒作中的规范。比

如有人将股价站上了 "天均线作为
买入的首要条件；也有人把股价跌
破了 # 周均线作为卖出的基本条
件。当然，还有很多投资者设定了五
项复合条件，同时满足了这五项条
件才考虑买进。甚至有成功的投资
者设定了四项卖出步骤，每达到一
项步骤就作为卖出点，以此规范自
己的交易行为，从而让我们可以有
像解放军那样的纪律和执行标准，
避免消息和动态走势主观地影响买
卖冲动行为。

我们看到大陆股市年年有股
神，但是股神年年换。究其原因，没
有哪一种投资策略和单一的投资风
格能够适应所有的不同周期市场，
仅靠一两年看对大趋势，看对几个

牛气冲天的行业，或者重仓押对几
个牛股，的确在当期能够取得骄人
的业绩，但注定难以持续。投资者自
己没有构建经过实战检验的交易体
系的，遇到极端走势，很快就会跌落
凡尘，风险控制不到位的甚至顷刻
灰飞烟灭，就如 $%&'年中融资杠杆
断裂，造成许多牛市高手爆仓的实
例不计其数。
洋洋洒洒写了十篇熊市操作的

注意事项，我们可以得出这样几点
印象：顺势而为是炒股的根本，熊市
中的思路正确与否是决定投资者能
否有效避险的关键，投资者需要拥
有一套经过实战检验有效的交易体
系、严格按照其准则进行买卖的纪
律和执行标准。（续完） 陈晓钟

股市在大箱体中晃荡
! ! ! !已经三个多月了，上证指数仍然走在了
一个大箱体之中，到目前为止，箱顶在 (%)"

点，箱底在 $*(+点，大盘在这个区间晃来晃
去。本周再度跌至 $+,,点之下，这架势还得
考验 $*(+点究竟是不是今年的最低点。

眼下股市，大的战略性布局基本暂缓，
但战术性的市场调控还是可以看出些端倪，
主要表现在如下几点：

一是对兼并重组还是强调一事一议进
行管控，跨界重组还是将受到遏制。前阵子
市场传言，叫停跨界重组，为此炒壳行情大受
打击，管理层也委婉地表示，兼并重组的基本
法律规定没有改变，但本周又传出，对跨界重
组要审核上市公司是否属于“忽悠式重组”，
要一事一议，可见未来恶炒重组的现象会受

到遏制，所谓的炒壳行情会逐渐被市场冷落。
二是 -./在节奏不变的前提下，大盘股

悄悄出台。今年以来0新股申购方式改革之后，
发行的几乎全是小盘股，但近期这种格局慢
慢地改变了，两周前，在中小板中发行了券商
股第一创业，近 $亿股发行量，下周将发行中
国核建，发行量 '1$'亿股，如果不出所料的
话，发行规模也许会再悄悄地放大，毕竟一级
市场依然是一个奇货可居的市场，那万分之
几近似彩票中签率的市场，再加大点发行力
度新股也是会被一抢而空的，一级市场和二
级市场之间已经形成了冰火两重天的格局。

三是股市的交易量在不断地萎缩，量能
不济。近期，随着股市重心的不断下移，市场
的交投量大大减小，今年来日成交的地量是

(2,,亿元左右，近日沪深市场日成交也就
2,,,亿元左右，每天的交投基本上属于存量
在进行博弈，尽管本周也有媒体报道，国家
队在净买入，但那么小的量，数据上还不足
以支撑这个结论。量能不济不仅仅体现在每
日的成交量上，更重要的是反映投资者激进
度的两融总额也在不断地下降，现在两融余
额维持在 +(,,亿元左右，要知道去年上证
指数 ',,,点时，两融余额的天量为 $1(万亿
元，能借钱做股票的几乎都是股市中最活跃
也最敢于冒险的投资者，现在这个数量在减
少，也就意味着市场激进力量在退化，从目
前状况看，两融余额也许要跌进 +,,,亿元
之内，泡沫也去得差不多了，留下的基本上
都是干货了。

当下股市正在走 3型走势，不管每天大
盘指数跌宕起伏有多大，只要还是行走在
$*(+点至 (,)"点这个大箱体之中，都还是
属于 3型走势的横盘阶段，除非往下有效击
破 $*(+点的底线，再往下寻底，那才能另当
别论。笔者以为，继续下探破 $+,,点的概率
较大，但跌破 $*(+点的概率较小。

鉴于目前市场变化因素较大，投资者还
需要有足够的耐心，因为市场的底部是熬出
来的。至于操作永远是一个因人而宜的话
题，在目前的市道中，仓位轻者，相对比较主
动，可采取大跌大买，小跌小买，不跌不买，
现在市场还不具备趋势性下单的时机，至于
交易性机会和个股的差价博弈，还是蛮多
的，适合快进快出赚取小钱。 应健中

吃一堑 长一智
! ! ! !挫折往往不是纯粹的“坏事”，即使炒
股接连失利也是如此。对于挫折的理解，如
《左传·昭二十九年》和明·王守仁《王文成
公全书·与薛尚书谦书》所提到的“经一蹶
者长一智，今日之失，未必不为后日之得。”
其实，一次挫折就是一分长进。“坏事”，也
因此可以转变成“好事”。
股民在股市里博弈，不确定的因素实

在太多，挫折在所难免。其实挫折是欺软怕
硬的。你越怕它，它越是会找上门来，而且
找你“没商量”。既然如此，何不把心安然放
下，从容面对挫折的不期而遇。此时你会慢
慢发现，原来挫折并不如想象中的“十恶不
赦”，它还有另外一个显而易见的益处，许
多股民常常给忽略了，即能够通过其来举
一反三，反思自己，从中发现各种失利的原
因，为接下来的股市博弈创造条件。

股市从来不相信眼泪。挫折既来之则
安之，沮丧乃至自我禁锢是没有用的。古人
既然能够把“吃一堑，长一智”熟稔于心，如
今股民还有什么理由自暴自弃，在失利的
痛苦中备受煎熬？虽然挫折看起来无情，不
过事物都有其两面性，如果能够辩证地看
就会发现，它为股民下一步的炒股无形中
提供了一个“样本”。有时候，还真需要有这
样的“样本”做教材呢！
越是能够笑看股市风云的人，越是有

希望笑到最后。挫折充其量只是股市的大
小“插曲”而已，增长才智才是最重要的。有
的股民从此信心满满，在每次挫折中不断
奋起；有的股民则陷入一蹶不振的境地里，
迷茫中总是唉声叹气，甚至盲目“割肉”。看
来，吃透“吃一堑，长一智”蕴含的哲理，还
是很有必要的。 ! !邵天骏

看谁失误少
众所周知，现在的许多体育

比赛项目，比如体操、跳水、游泳、
围棋等等，参赛选手要想最终取
得良好成绩，就必须稳定发挥，减
少失误，最好是零失误。如此一
来，好成绩自然会水到渠成，青睐
自己。当然这也是每位参赛选手
最想要的结果。

静下心来笔者细细想来，在
如今，操作艰难，获利困难的大背
景下，我们的每位股民朋友，如果
要想让自己在复杂纷争的股市
中，能取得自己比较满意的“成绩
单”，也必须减少失误，消灭失误
（包括一些无谓的失误）。

其实，无论是股民自身的操
作失误，或者是自身心理失误，抑
或是其它失误对股民的打击也
好，自信心的丧失也好，完全不
看好的埋怨也好，都是非常有重
要影响的。不是吗？不少股民朋
友“明知山有虎，偏向虎山行”，
还有些股民，心理波动很大，在
股市中赢利自然是笑哈哈，可一
旦输点小钱就像一只瘪了气的
皮球，一蹶不振，怨声载道……
如此种种不必要的失误，让自己
吃足了苦头。
我以为，股民朋友要想在艰

难的股市中活得好，活得有生
活质量，就必须从各个方面努
力控制主导自己，认真减少各
种失误。要知道，许多时候，“一
失误成千古恨”呢！当然，家人亲
友也要及时提醒关照让股民朋友
在股市中不仅活得长，而且活得
好。

彭小华

关注民间投资的增速
$*(+1(,点是今年 &月 $"日的最低点，

当时的情况作为投资者都刻骨铭心，一段时
间后，上证指数满满的回升到 (,)"1&*点，几
乎就是今年以来回升的最高点，而眼下上证
指数一直在 $+,,点一带徘徊，不仅量小而
且时不时地破一下 $+,,点，相信不少人早
就把股票抛了或者学鸵鸟把头埋入沙堆“不
看”，是啊，$+,,点与 $*(+点那么近，破与不
破有什么差别呢？或者说不破我们要做点什
么，不破又要做点呢？

提出这个问题，回答有很多，但你的选
择会是什么呢？笔者感觉先把破与不破放在
一边，直接把眼光越过众人的头顶，把视线
落到远方，我们要关注什么？因为只有沿着
时光流动的方向，才不会被身边的各种信息
所干扰，看你自己应该关心的事物。

经济增速虽然不如以前的增速，3型的
描写也刻画出实际经济的“常态”，笔者近期
正好遇到访谈，朋友想知道笔者的关注，今
天就把笔者一直关注的发改委一系列动作
与朋友们分享，看看我们应该留意什么。

'月 &'日，国家发展改革委召开促进民
间投资培育新动能发展新经济电视电话会
议，徐绍史同志出席会议并作了《推进供给
侧结构性改革 加快培育新发展动能 努力
实现“十三五”经济社会发展良好开局》的讲
话。这个会议指出，前 2个月经济运行总体
平稳、稳中向好，积极变化不断累积，主要经
济指标符合预期。投资形势有所好转，前 2

个月全国固定资产投资同比增长 &,1'4，基
础设施投资保持高速增长，房地产开发投资
持续回升，新开工项目计划总投资大幅增

加，为补短板、调结构、培育新动能、确保经
济运行在合理区间发挥了重要作用。

前期权威人士对《人民日报》表示，今年
开局的经济形势平稳，经济运行的总体态势
符合预期，有些亮点还好于预期。固有矛盾
还没根本解决，“稳”的基础仍然主要依靠
“老办法”，即投资拉动，部分地区财政收支
平衡压力较大，经济风险发生概率上升。但
也要看到，经济平稳运行的基础还不稳固，
供给侧、结构性、体制性矛盾仍然突出，制造
业投资增速低位运行，民间投资增速持续回
落，要高度重视、深入分析，找准症结、对症
下药，努力促进民间投资持续健康发展。因
此，近期要认真组织开展促进民间投资专项
督查，推动促进民间投资政策落地，为民间
投资持续健康发展创造条件。加大“放”的力

度，强化“管”的能力，提升“服”的水平。发挥
好中央预算内投资的引导带动作用，支持鼓
励社会资本参与重点领域建设。加大专项建
设基金对民间投资支持力度，帮助民营企业
基金项目落地。

笔者看到一季度经济数据，社会消费品
零售总额同比名义增速较去年全年回落 ,12

个百分点，出口总额增速虽然降幅缩窄，但
仍然处在负区间，三驾马车中唯有固定资产
投资增速提升，同比名义增长 &,1"5。多份
机构报告判断，2月份固定资产投资增速有
望提升，但需要注意民间固定资产投资在之
前出现了大幅下滑。在投资结构中，民间投
资的比重出现了明显的下滑。今年一季度，
全社会固定资产投资增速为 &,1"5，其中国
有控股部分增速高达 $(1(5，而民间固定资
产投资增速只有 '1"5，增速较去年全年下
降了 212个百分点。如此众多的数据中，笔者
认为只要抓住投资的增速就是抓到了重点，
至于上证指数的点位就在其次了。文兴
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